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齐鲁楼市 名人

□楼市记者 黄萍

她是一个地产公司的掌门人，

指点着企业的江山；她是业内的铿

锵玫瑰，永远以旺盛的精力组织并

参与着各种社会活动；她也是一个

女儿，一个母亲，一个家庭的半边

天。当她再次荣膺“2009齐鲁地产
风云人物”桂冠，当再次与马莹相

对而坐，在一双善于体察人性的眼

睛面前，一切人为的设定与浮夸都

不复存在了，唯有聆听一个属于行

业引领者的智慧。

济南地产仍具备成长空间

受全球经济危机的影响，2008
年济南房地产出现了先抑后扬的销

售态势，2009年上半年出现了普遍
良好的态势，房价也出现了较大涨

幅。下半年，随着国企、央企开始

了新一轮的疯狂拿地，济南地王纪

录被层层刷新，明年市场是否依然

坚挺？

对于未来的市场趋势，马总表

现出了乐观的看法。她认为，山东

是一个经济大省，经济体量全国第

二，目前山东房地产发展与其经济

地位不相符，山东房地产具备很大

的提升空间。济南是山东的省会城

市，是政治、经济文化中心，长远

来看，济南本身就具备很强的成长

性；其次，全运会的召开再次提速

了城市发展，道路以及市政配套的

完善奠定了开发基础，高铁、轻

轨、城际列车也将逐一实现，淄

博、章丘将成为济南的卫星城，城

市附加值的提高以及下半年土地的

放量将使明年市场出现活跃态势，

济南的房价还具备一定的上升空

间。同时马总认为，随着城市化进

程的发展，二线城市发展的空间还

是非常大。它的发展会带动周边地

区区域的发展，形成一个区域城市

群，特别是一线城市房地产发展已

趋于饱和，许多大的开发商都涌到

了济南来，这也是看好了济南的发

展空间和市场。

与外来房企共发展

2008年，外来地产商大批涌入
济南，规范化的发展模式、品牌化

的战略扩张使得济南房地产市场呈

现出惊涛骇浪的态势。于是有人惊

呼：“狼来了！”以央企、国企为

主的大鳄们的疯狂扩张，使得一些

本土地产企业倍感压力，然而，有

一个在本土扎根8年之久的企业，
却仍然有条不紊的部署着每一步发

展，这就是--齐鲁置业。
“外地房企来了是好事，我一

点都不感到悲观。”齐鲁置业的女

掌门人马莹给了记者乐观又自信的

回答。她说，自从一线品牌进驻济

南后，带来了新鲜、时尚的居住模

式，使这座原本稍显沉闷的城市焕

发了新鲜的活力，也激活了市场，

增强了市场的有序竞争。说到

“狼”的到来，马总极大的认可了

他们的存在，不仅使济南地产的中

庸之道得到转变，在开发及管理理

念上也为本土房企提供了很多借鉴

之处。这表现了一个出色的地产领

军人物接纳新生力量的胸怀。

有人说：成功人士之所以成

功，是因为他与别人共处逆境时，

别人失去了信心，他却下决心实现

自己的目标。面对一线房企带来的

挑战，马莹认为：任何一个行业，

从规模上看，都有大中小之分，都

有各自的特长和优势所在，我们齐

鲁置业运用我们的特长在市场中扮

演独特的角色，寻求着差异化的生

存方式。对于齐鲁置业的未来，马

莹有自己的想法，她说：“在一定

时期内，齐鲁置业将继续集中于市

中心区域以及周边区域的开发，致

力为青年精英和有品位、有生活阅

历的成功人士打造理想家园。”从

齐鲁骏园到齐鲁花园再到齐鲁涧

桥，每一个项目都是区域内的精

品，但每一个项目又不以“大”而

著称，这便是马总对“适合的才是

最好的”经营理念的一贯坚持。

做地产精品

是齐鲁置业不懈的追求

马总说，曾经有人对北京的有

钱人做了一项调查--你需要什么样
的房子？而他们中 9 0 %的人会反
问：你能提供什么样的房子，事实

上，大多数的购房者并不具备对自

己居所的完整认识，被动接受的成

分非常多。所以开发商要做的是静

下心来，在足够调研的基础上为目

标客户提供一种更健康、更舒适、

更有品位的生活方式。

于是，一直以来，齐鲁置业一

直坚持引领城市居住潮流的标准，

致力于“精品人居”的开发建设，

勇于创新，积极倡导和实践完全精

装修，为客户承担更多的责任，提

供更精细的服务，受到了市场的追

捧，并奠定了齐鲁置业作为山东房

地产精装修领域领军企业的地位。

每一个项目的开发都是齐鲁置业引

领新生活方式的一次进步。从齐鲁

置业不断攀升的销售业绩上很容易

看到这一点，对于一个有着强烈地

开发责任感的开发商而言，市场的

认同无意于一份最好的礼物，这也

是对齐鲁置业“精品工程、精细服

务、精致生活”开发理念的最好诠

释。

规范化管理

打造企业核心竞争力

在与齐鲁置业的团队成员打交

道的过程中，记者明显地感觉到他

们的责任心与纪律性。就此马总也

畅谈了自己的管理经：“我很欣赏

万科、中海这种一线企业的规范化

管理。”因为齐鲁置业前身隶属于

上市公司胜利股份，所以齐鲁置业

成立伊始便按照上市公司的标准运

作，多年来结合实际也形成了一套

行之有效的高标准、规范化的管理

体系，多以对万科、中海这种企业

的管理模式比较认同。

谈到企业文化，马总说，企业

文化是一个潜移默化的过程，是一

个企业所有成员共同认可的价值取

向，说的直白一点，也是一种习

惯。在齐鲁置业，每年年底都会总

结提炼一种好的企业文化要素，并

将此作为第二年的企业发展重点，

如“创新年”、“成本年”等，这

些优秀的企业文化要素与精装修文

化、引领生活方式等构成了齐鲁置

业企业文化的整体，同时在这个过

程中也剥离一些与企业发展想背离

的文化要素，这种提炼、剥离、完

善的过程也是齐鲁置业企业文化形

成的过程，那就是也构成了齐鲁置

业的核心竞争力。

去年以来，在平稳发展的房地

产市场背面，涌动着一股暗流，各

媒体的招聘版频现地产企业的“人

才竞争”。“人才的流动是业内的

正常现象，每个人都希望能有更好

的平台来实现自己的价值，外来企

业的融入也带来了用人机制的变

化。”马莹对此发表了自己的观

点。“作为本地企业的优势在于，

公司有长远的发展战略给他们长远

的成长空间，使每个员工与企业的

发展紧密结合在一起，所以我们的

员工对企业都培养了浓厚的归宿

感，这就保证了人才流动的相对稳

定。”

采访结束时，聊到齐鲁置业的

发展，马莹说，齐鲁置业将一如既

往地从城市经营的角度出发，在明

确的城市定位和城市发展战略下，

稳步推进企业扩张，坚持走精品化

的道路，努力打造企业的综合竞争

力和核心竞争力，在竞争激烈的市

场环境下做强齐鲁置业品牌。

记者手记：
马莹，这个拥有清华大学

EMBA、天津大学工程与管理博士
学位的齐鲁置业掌舵人，曾获得无

数次政府给予的、公众评选的、媒

体评选的奖项；一个城市新生活的

缔造者，她的执着和坚持为齐鲁地

产描绘出浓重的色彩。

她是一个如此优秀的女人。她

的优秀来自于专业、来自于坚持、

来自于真诚。

和马总打过交道的人都说，她

热情爽朗，她和蔼可亲；她积极的

参与社会活动，目前还兼任着山东

省女企业家协会副会长等社会职

务，马总一直是一个能够将自己的

乐观和对生活的热爱传递给身边每

一个人，提倡乐观、积极的生活态

度，重视家庭经营，用马总的话

说：不爱自己家人的人不可能爱自

己的员工、自己的客户，这与工作

并不冲突。

对于企业，马总一直按照做百

年企业的规划来经营齐鲁置业，坚

持稳健的经营理念。而产品上一贯

坚持打造高品质精装修作品，将精

装理念发挥到极致，每一个户型、

每一套样板间都要亲自参与。可以

说，对待产品，她像对待自己的孩

子，呵护备至。

这就是马莹，一个乐观、积

极、热心、执着的地产领军人物。

灶马莹

女，汉族，大学学历，高级工程师，清华

大学EMBA、天津大学博士。现任齐鲁置业有

限公司董事长。

多次撰写企业运营管理、房地产专业运

作、企业品牌建设等方面的论文或专著，如

《房地产精装修项目全程营销》、《论住宅精

装修的操作模式与发展方向》等。

多次荣获“中国房地产百杰”；“中国房

地产十大新锐人物”；“影响中国房地产100

位企业家”、“环渤海创业女性”、首届济南风

尚女士等荣誉。
●

精品人居的领跑者
——— 专访齐鲁置业有限公司董事长马莹

齐鲁置业有限公司创建于1994年，是一家具有二级资质的房地产开发经营专业企业。公司秉承“诚
信务实、开放创新”的企业精神，崇尚竞争、鼓励创新、推崇纪律、尊重秩序。公司遵循适度超前、专注经
营的原则，以服务为导向，以客户满意为标准，充分挖掘和发挥自身的核心竞争力，结合社会专业机构，
进行资源的优化整合，为客户提供专业、周到和贴心的服务。

“传承经典，创新生活”是齐鲁置业有限公司坚持不懈的开发理念，公司以实现“居者优其屋”为己
任，致力于创造美好的人居环境和生活方式。向消费者提供现代化、人性化的绿色环保住宅的同时，积
极提倡一种自信、健康、快乐、高尚的生活方式和生活理念。

公司多次荣获“山东房地产品牌企业”、“中国房地产品牌企业”、“山东房地产开发企业综合实力50
强”等称号。


